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《与神同行》 

逆流而上（2） 
 

 

当我们打开圣经，细心研读的时候，就会发现圣经里有很多关于“苦难”的教训，也会看见

神在一些伟大的圣徒身上的作为，怎样藉着苦难去提升他们，去造就他们。神不是在他们顺

境的时候提升他们，反而是在他们遭到逆境的时候提升他们。尊荣，发旺，兴盛等等，是长

年受到逆境之后的结果，这样我们就明白神对苦难的看法，神透过苦难所作的事，所要达成

的目的。神不要我们过着舒适的人生，祂反而要我们成为祂的杰作，要我们作耶稣基督的精

兵。 

 

在世人来说，当然对苦难采取逃避和抗挣的态度，因为苦难是我们所害怕的，是让我们受痛

楚的，然而不论我们的反应如何，态度如何，苦难是人所不能幸免，是人生的一部份。所

以，与其用尽方法去避免受苦，倒不如学习怎样以正确的态度去面对它。“苦难”的形式很

多，种类也很多，由个人的疾病到天灾人祸等等，都是苦难，都是逆境。一般来说，当苦难

临到一个人身上的时候，我们多半会觉得“不公平，为什么是我？何必偏偏选中我？究竟我

做错了什么？”但是作为基督徒，作为神的儿女，我们应该问：“神的看法怎样？神要我在

苦难中学会什么？神在苦难中隐藏的美意是什么？”到底神怎样看苦难呢？我们回到圣经就

可以找到答案，并且可以获得支持和鼓励，知道我们该存怎样的态度去经历苦难。 

 

当我们谈到“苦难”的时候，我所指的，是那些让人愤怒和感到压力的事，包括人生的试

炼，灾难和各种的烦恼，我们会觉得像沉重的包袱一样的在背负着，让我们感到很吃力，举

步艰难，难以前进。这些让人痛苦的经历，叫我们备受打击，痛苦，叫我们感到灰心，沮

丧，甚至绝望，也叫我们对神失去信心，甚至信仰受到动摇。相信在日常的生活中，我们都

难免会遇到大大小小的逆境，像一些让我们不胜烦扰的疾病，像家庭中所产生的问题和纠

纷，又或者是经济上的担子、压力，遭受别人的恶待和拒绝，不论是来自我们的家人，同

事，同学或朋友，都让我们感到难受，这些全都是人生的逆境。在逆境当前，我们所要关注

的，不是去寻根究底，追究导致这些逆境的原因，反而是我们应该用什么态度去面对逆境？

因为我们每一个人都得面对苦难和逆境，所以怎样去面对它是最重要最关键性的。作为基督

徒的父母们，应当从小教导孩子，怎样去处理和面对临到他们生命中的逆境，这是十分重要

的。 

 

当思想到“逆境”和“苦难”的时候，让我们记得，苦难可以是神提升我们属灵生命的一种

工具，又或者是祂为了要我们灵命成长所加的一种动力。我再说一遍，苦难可以是神提升我

们灵命的一种工具，又或者是要我们成长所加增的一种动力。然而，苦难也可以成为我们从

此一蹶不振，陷入绝望和抑郁中的一个原因。我的意思是说，苦难可以带来积极正面的结

果，但也可以带来消极负面的结果，这完全在于我们怎样回应苦难。究竟我们是想藉此获得

灵命的增长和提升呢？还是甘愿让苦难把我们击倒，叫我们从此陷入抑郁和绝望的深渊中

呢？ 

 

通常一个人在苦难中所想到的，很自然是负面的事，觉得痛苦和愁烦，但是从圣经的记载

里，从神的角度来看，苦难却不是这样。苦难没有叫圣徒倒退，反而促使他们去完成神伟大

的计划和旨意。如果我们只专注于苦难本身，我们会感到很害怕，因为我们都想过舒适的生

活，都喜欢自由自在的环境，不想有任何的包袱重担，我们会把苦难看做是人生的一种障

碍。然而神却希望我们有和祂一样的看法和眼光，从祂的角度去看苦难和逆境。 
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神既然容许苦难临到我们身上，神自然也知道该怎样去把它挪走，或者知道该怎样待我们，

藉着苦难来造就我们的生命。上一次我们看过了一个很重要的原则，就是“临到信徒身上的

苦难和逆境，都有神的许可和批准。”所以，弟兄姐妹，当逆境再次临到你的时候，要停下

来问：“神阿，你到底要在我生命中作什么事？你的心意是什么？”求你指教我，让我知

道。 

 

每一个人都有苦难，有些生下来就陷入苦难中，有些是在行走人生路来到半路的时候遇上

的。苦难会以不同形式和不同的方向来侵袭、肆虐我们。在这些时刻中，最重要的，不是研

究苦难的成因和来源，最重要的乃是求问神“我该如何去面对这逆境和苦难？到底我的反应

是什么呢？我是否需要找个人来谴责和问罪呢？我是将焦点放在逆境本身呢？还是那容许苦

难进入我生命中的神身上呢？我是否设计要摆脱苦难，离开苦难呢？我是否要把自己搬离苦

难之外呢？”到底我们在面对苦难的时候，反应是什么呢？ 

 

苦难来了，苦难即将会来，这些都是真实的事，每一个人在人生的这个时刻或那刻都会遇到

苦难和逆境，但是我们应当明白和抓住一点，那就是所有的苦难，都是经由神批准和允许，

才临到我身上的。不论这苦难是什么，都必须先经神的许可才会临到我们身上。神知道我们

在奔走天路的过程中，总会有些时刻是停滞不前的，象是在胶着的状态。也许我们会在愤怒

或苦毒的情绪中胶着不动，过了好一段时间依然没有突破。这个时候，神就要动工，祂容许

一些苦难临到我们身上，把我们胶着的脚推动一下，又或者把我们推进痛苦之中，然后让我

们去寻求神的帮助，突然间，我们的心灵就开启了，我们就把目光转向神，神再次夺回了我

们的注意力，我们的灵命就又再有了转机，又能再向前迈进。 

 

可是，如果我们一直在苦难中要埋怨这个那个，我们就是失去了神所预备要赐给我们的福

气。神之所以容让许难临到，无非是要吸引我们的注意力，要我们转回祂的身上。使徒保

罗，之前圣经称他是大数人扫罗，他不认识神，不明白神的心意，还任意攻击教会和弟兄姐

妹，把信耶稣的人下在监里，还恐吓他们，誓要把信耶稣的人彻底消灭。除。他曾经站在为

主殉道的司提反现场，目睹司提反怎样被石头打死，又亲眼看见司提反在临断气之前的祷

告，求神赦免那些杀害他的人。然而，扫罗当时不为所动，反倒喜悦司提反的被害。 

 

似乎司提反被石头打死，以及临终前所作的祷告，并不能感动扫罗的心，叫他回转，有所悔

悟。其实，他一定听过耶稣基督怎样医治病人，并使死人复活的事，他知道一些伟大的道

理。可是，扫已经定好，他要消灭督教，他要尽他所能去逼迫信奉这道的，这是他的目的和

最终要做的事。他以为自己热心事奉上帝，却不是按着真故事。为了这个目标，扫罗真的付

出很多时间和精力，他不遗余力去做这件他认为是重要和有意义的事。 

 

直到有一次，他在往大马色的路上，遇见了耶稣基督，神就改变了他的一生。当时的他，依

然是骄横自大，气燄高涨，口吐威吓凶杀的话，但是复活的主向他显现，吸引了他的注意，

主用大光照着他，使他眼瞎了，在那一刻扫罗可能想到自己会死。他还不知道发生了什么

事，他从来没有计划，也没有想到有这么可怕的经历，但是神却已经吸引了他的注意，他

问：“主阿，你是谁？”他心中知道这绝不是普通的自然景象，乃是有人要吸引他的注意

力，所以这样对待他。主回答他说：“我就是你所逼迫的耶稣。” 

 

后来扫罗悔改得救，他不但不再杀害基督徒，还成为他们的一份子。可能扫罗以为他这一生

会成为瞎子，永远看不见，但是神怜悯他，医好了他。这一个经历，或者说这一次的苦难，

使扫罗的生命有了一百八十度的转变，成为了他人生的转折点。他重生得救，进入神的家

里，虽然他肉体的眼睛暂时瞎了，但是他心灵的眼睛却因此打开，这苦难使他认识了自己的
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罪过和不是，认识了耶稣基督奇妙的拯救，也是这场苦难，使他甘愿把自己献给神，成为神

日后所重用的仆人，把福音传给许多地方的人，而且对日后的教会影响非常深远。扫罗是因

为苦难而信从耶稣基督的，这苦难救了扫罗的灵魂，使他不致再继续走错下去。他本来所怀

的目标，所努力做的事，现在作了一百八十度的转变。本来扫罗是要消灭基督教的，但是重

生之后的他，却以传福音作为他的己任，一生为主鞠躬尽瘁。 

 

许多时候，神要吸引我们注意祂，其实一切从神而来的苦难都是神爱的礼物。可能在事件的

本质上是不好的，在人看来是祸患，是灾难，但是从神的角度来看，却是造就我们的。保罗

要是没有遇上大马色路上的苦，他的灵命就不能有所提升，他就活在黑暗之中，一生背叛

神，与神为敌。然而慈爱的神却藉着苦难改变了保罗的一生，神对苦难的目的是显而易见

的，就是为了要提升我们的灵命，使我们获得宝贵的福气。神要我们像祂的儿子主耶稣基

督，神要我们走在祂的计划和旨意之中，神要呼召我们跟从祂，这一切神都有可能藉着苦难

去完成，那就是说，“苦难”成了神所使用的工具，去完成神在我们身上的计划和旨意。 

 

雅各在他的书信中也谈到了受苦，他认为受苦是有益的，要在苦难中喜乐，要歌颂神，要赞

美祂。这是因为雅各看透了神的心意，知道神在苦难中是有祂的目的，就是要得到我们的注

意。除了要得到我们对神的注意之外，神也会藉着苦难来提醒人，祂是慈爱的，祂爱我们。

也许你会说，如果神要显出祂的慈爱，我情愿神对我是不断的把福气赐给我，那我就会知道

了。然而，当神真的将美好的福气加给我们的时候，我们往往又没有察觉，以为是理所当然

的事。 

 

神知道我们的心很常常迟钝，往往不明白祂的心意，不细察祂的作为和美善，所以神要藉着

苦难来让我们知道，来提醒我们祂是一位慈爱的神。来 12:10说：“生身的父，都是暂随己

意管教我们；惟有万灵的父管教我们，是要我们得益处，使我们在祂的圣洁上有份。”下面

11到 12节继续说：“凡管教的事，当时不觉得快乐，反觉得愁苦，后来却为那经练过的

人，结出平安的果子，就是义。所以你们要把下垂的手，发酸的腿，挺起来。”神知道我们

不喜欢受祂的管教，因为那绝对不是快乐的事，但是神却知道当我们经过管教之后，可以得

着更多的福气，生命有更大的获益，所以神才不惜管教我们，为要我们走回祂的路上。神要

提醒我们，祂爱我们，如果我们走出了神的旨意，神为了爱我们就必然会管教，这其实是祂

爱人的表现。 

 

我们容易偏行己路，起初跟随主跟得很好，但渐渐却偏离了正轨，我们还不知道。突然之

间，神的管教临到，神要我们注意祂，神许可苦难临到我们身上，神要我们知错并且悔改，

这是神向我们表达爱的方法，要我们归回正路。神管教人其实不是祂的意愿，而是我们把自

己推向这样的处境，而因为神爱我们，所以要管教我们。许多时候，是我们强迫让许苦难临

到我们身上，因为神爱我们，我们走偏差了，神要使我们回转，所以许可苦难的临到，不让

我们再错下去，不让我们再在罪中打滚，神爱我们，所以我们才会有苦难。换句话说，苦难

在祂手中成为管教的杖和竿，而最终目的是引导我们走义路。 

 

每一个人都在不同的家庭背景中成长，我们很自然已经接受了家庭所灌输的一套观念和看

法，这不一定是合神的心意，但我们未必知道。神为了要我们的生命活得更美，于是容许苦

难进入我们的生命中，为了要我们作自我检视，要我们去省察自己的生活和行。像使徒保罗

那样，他是多么伟大的圣徒，但是神也容许撒但的差役苦待他，把一根刺放在他的肉体中，

目的是防止他骄傲自大，这是神对保罗爱的做法，不让他陷入罪中，免得招来更大的痛苦。

神在苦难中要保罗省察，因为他得到特别的启示而可能骄傲。 
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保罗虽然三次求过主，求神将这根刺挪去，这不是普通的祈求，而是认真的，恳切的，苦苦

的哀求神，也许包括了禁食。但是神没有应允，保罗在神面前省察，他求神鉴察他的内心，

到底他心中有没有罪，他的态度是否正确等等，直到他明白了神的心意，知道神的目的，原

来是要防止他自大。苦难的来临，可以藉此让我们省察自己，看看自己有什么得罪神的地

方，是否走在神的旨意中，或者已经有所偏差。 

 

要是我们真诚的认了罪，得到了神的赦免之后，苦难依然不离开，我们就要进一步求问神，

到底神要显明祂一些什么旨意，到底神还有什么话要向我们说。神是赋予我们生命的，但是

神也要将我们根深蒂固的罪根性拿去，祂要我们彻底的对付罪，对付一切不合祂心意的事，

因为神要我们成长，要我们像耶稣基督，这是神的目的。所以神不惜许可苦难临到，就是要

达成祂这些目的。所以我们在苦难中不是怨天尤人，而是要在神面前好好的省察，要看看到

底神有什么要做的事，到底我们有什么隐藏的罪，或者是偶像，是我们依然没有对付清楚

的，我们就要顺服在圣灵的光照中。 

 

有时候，神要我们对付的，不一定是罪，或者是一些我们从小就养成的习惯，又或者是我们

的一些爱好，我们一些根深蒂固的思想，但是神看透我们的内心，祂要我们好好的清理一

番。很多爱主的圣徒，都是全心全意去爱主的，他们的动机正确，也不再活在罪中，但是在

他们的心底深处，也许有一些过往的经历还没有对付和处理，神要帮助他们成长，就要使他

们去处理这些积压的东西，免得这些埋藏了的东西成为他们成长的障碍。 

 

每一个身处苦难中的基督徒，都应该抓紧这个机会，去作自我反省，祈求圣灵的帮助和光

照，好让我们看见自己的问题所在，并且知道该怎样去处理，去满足神的要求。特别是当我

们不是因为犯罪而招来神的管教，但苦难依然不停的向我们发动，我们就得好好的在神面前

祈求，让神显明祂的心意。神是不是要吸引我们去注意祂呢？神是不是要我对付那些深层的

东西呢？当神指出我们里面一些问题的时候，我们愿意去处理和更正吗？也许是一些童年时

期我们所接受的思想，对自己的看法，对自我的不能肯定，觉得自己没有价值，没有用，所

以长期活在一个可怜的自我形象中，神要我们去对付，要我们从神那里再次得到肯定，并且

肯定自己。 

 

当神要我们清理内心所积压的问题的时候，那是一件很痛苦的事，我们也许会痛哭会流泪，

会内心感到像撕裂那样的痛苦，但这是必经的过程，我们对付之后，神的医治和安慰必然临

到。因为神不是要藉苦难来伤害我们，摧残我们，蹂躏我们，乃是要藉着苦难来提升我们，

造就我们，叫我们成长，这才神许可苦难来的心意和目的。所以，无论我们觉得痛苦的程度

怎样，我们都坚信神的爱，都坚信神的动机是美善的，这样我们就能够从苦难当中获得益

处。 

 

很多人在经历苦难之后，都会感谢神，因为经历到神诸般的慈爱，也经历到神够用的恩典，

神的医治，安慰，因而感谢神。当一切都平顺，没有风浪，没有挫折的时候，我们的人生实

在过得很平淡；但是暴风雨来到，情况变得紧张，我们会觉得充满压力，而要抓紧神，要寻

求神，要神的救助，那个时候，我们就有时间去亲近神，和神对话，与神交谈了。 

 

还有一个原则我们要掌握的，就是苦难的强度，必然是我们能够忍受的。神断不会把我们无

法承受的苦加在我们身上，绝对不会。神知道我们能够承受多少，祂才给多少。所以，一切

苦难来到，我们都相信是我们可以忍受得住的，不然的话，神不会让它临到我们，或者神会

加给我足够的能力去应付和承受。无论如何，必然是我们能经过的。神是我们生命中的陶

匠，我们是祂手中的泥土，祂要塑造出巧夺天工的作品，祂经过精心的设计，然后才去加工
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制造。过程中，若是造坏了，祂就要把陶器打碎，重新再造，我们生命中许多受苦的经历，

其实都是神在我们身上要作的工，是必经的路程。惟有当我们更多明白神的心意的时候，我

们对苦难和逆境自然会有不同的看法。 

 

弟兄姐妹，不论我们经历的是什么，神都与我们同在。诗 23篇说：“耶和华是我的牧者，我

必不至缺乏。祂使我躺卧在青草地上，领我在可安歇的水边。祂使我的灵魂甦醒，为自己的

名引导我走义路。我虽然行过死荫的幽谷，也不怕遭害，因为你与我同在，你的杖，你的

竿，都安慰我。在我敌人面前，你为我摆设筵席，你用油膏了我的头，使我的福杯满溢。我

一生一世，必有恩惠慈爱随着我，我且要住在耶和华的殿中，直到永远。” 

 


